

# EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.  
Dirección telefónica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Núm. 12.822.

Mahón, sábado 22 de enero de 1916

Año XXIV.

## La Reforma alimenticia

Exceso azoado del Régimen carnívoro. — Fermentaciones ácida y úrica - Artritis.

La digestión consiste esencialmente en una transformación fermentativa que lleva los alimentos al estado de quilo nutritivo, destinado a penetrar en la sangre. Este trabajo bienhechor es normalmente cumplido por los líquidos digestivos: saliva, jugo gástrico, pancreático e intestinal. Pero se demuestra también en Química biológica que todo medio fuertemente azoado complica y exagera la fermentación de las materias orgánicas. Si la alimentación introduce en el tubo digestivo un exceso de ázoe y sobre todo de ázoe muscular, se puede de antemano afirmar que el trabajo de *quilificación*, se acompañará de diversas fermentaciones intestinales accesorias, *parásitas* y *ácidas*, que alterarán mucho el contenido normalmente alcalino del intestino.

Esta doctrina está apoyada por hechos indiscutibles. Por el número y variedad de los microbios que pululan en un medio se mide la intensidad y clases de las fermentaciones que en él se desarrollan.

Gilbert y Dominici presentaron un trabajo a la Sociedad de Biología de París en 1894, afirmando que al analizar el contenido del tubo digestivo, con una alimentación azoada rica en carne, el número de bacterias había alcanzado la colosal cifra de 67 000 por milígramo de materia, mientras que en la dieta lacto vegetal al cabo de cuatro o cinco días aquel número se reduce a 2,000. No es aventurado por lo tanto sentar que este último régimen realiza una perfecta *asepsia* del tubo digestivo.

Saturado de materias azoadas y carne, el tubo digestivo se convierte en un medio de *cultura*, admirablemente preparado para el desarrollo de todas las fermentaciones. Así aparecen rápidamente en el intestino los ácidos *láctico*, *bútrico*, *oxálico*, *valérico*, *caproico* etcétera, todos malsanos y la mayor parte infectos, que llevan a cabo su nefasta obra por todo el organismo. La marcha del proceso químico en este *artritis inicial* se resume en esta doble ley: *El exceso de ázoe crea la acidez del medio; y por reacción la acidez del medio produce la complicación tóxica.*

Una de las principales misiones del hígado es la neutralización de la mencionada acidez que pasa a la sangre. Según la doctrina de Glenard, cuando ese artritis inicial adquiere cierta proporción, el hígado resulta incapaz de llenar aquella purificación, tan indispensable para que el organismo pueda utilizar los productos digestivos mal elaborados. El *hepatismo* o insuficiencia del hígado, primera consecuencia del exceso ácido, es causa del desbordamiento de aquellos productos por todo el organismo.

Inhábiles para oxidarse, las grasas son depositadas en el tejido adiposo originando la *obesidad* y el azúcar sale disuelto en la orina, lo que constituye la *diabetes*. Pero el más peligroso de los productos del artritis, es el ácido úrico que, originado por la incompleta oxidación del ázoe, se extiende por

todo el organismo, dando lugar a un gran número de formas mórbidas, cuyo tipo es la *gota*, y que comprende la *ciática*, el *reumatismo*, el *mal de piedra* y los *cólicos nefríticos* y en un género muy próximo las manifestaciones biliares y los *cólicos hepáticos*.

A tan general alteración se debe en las mucosas la *gastritis*, la *ulcera* y el *cáncer*, y en los vasos, la *induración*, esto es la más grave lesión que se conoce con el nombre de *arterio esclerosis*.

Renuncio a seguir relacionando las enfermedades que en estas últimas fases del artritis se presentan, y termino recordando el exacto aforismo del doctor Lagrange, que dice "cada uno tiene la edad de sus arterias" y éstas se encuentran a veces en la edad senil, cuando el artrítico no tiene más que treinta o cuarenta años.

UN VEGETARIANO

## Sección oficial

### AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria

de 19 de enero de 1916

Presidió el señor Primer Teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges; asistiendo los señores Beltrán; Pons Zabala; Cachot; Mercadal; Escudero; Botella; Serra; Ponseti Vinent; Coda; Pons Castell; Gómila Carreras; Olives; Panedas y Bosch.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.  
Quedar enterado de la comunicación del excelentísimo señor Gobernador Militar de esta Plaza participando haber dispuesto el traslado al Cuartel de Santiago de esta ciudad de la fuerza y ganado del Escuadrón

Cazadores de Menorca número 2, por cuyo hecho quedará desalojado el local que se ocupa en el Cos Nou, facilitado por el Ayuntamiento desde el mes de julio de 1902, z demostrando su agradecimiento a la Corporación municipal por su generoso y desinteresado proceder en este servicio.

Desalquilar el edificio del Cos Nou tan luego como esté desocupado por el Escuadrón Cazadores de Menorca número 2.

Quedar enterado de haberse adjudicado por la Comisión provincial a don José Balaguer el remate definitivo de la subasta anunciada en el «Boletín Oficial» número 7627 de 16 de noviembre último, la recaudación de las cantidades del Contingente provincial; y de los ofrecimientos que hace al Ayuntamiento dicho señor Balaguer de realizar la recaudación con la mayor armonía.

Conceder permiso a don Antonio J. Tudurí Monjo para modificar las puertas y ventanas de las casas números 5, 7, 9 y 11 de la calle de Mercadal.

Aprobar varias cuentas.

No haber inconveniente en que por el arrendatario de plazas y mercados se adquieran dos pilones para cortar carne y algunas mesas para la venta de mariscos en la plaza de la Pescadería.

Contribuir con los Ayuntamientos de Villacarlos y San Luis al sostenimiento de un aparato telefónico para el servicio del Cuartel de la Guardia civil.

Adjudicar a favor de don Juan Cardona Olives el arriendo del solar número 4 de la calle de Campamento por 21 pesetas 2 céntimos anuales por el plazo de cinco años que terminará en 31 de diciembre de 1920 y luego seguirá por la tática.

Quedar enterado de los siguientes productos de consumos de diciembre último.

#### INGRESOS

	Pesetas
Productos de la 1.ª Tarifa	30 104 82
Productos de la 2.ª id.	3 779 26
Total	33 884 08

#### GASTOS

Personal	3 894 00
Otros	460 06
Cuota para el Tesoro	9 237 11
Líquido para el Ayuntamiento	20 292 91
Total	33 884 08

Aprobar una cuenta de cantidades recaudadas por el Recaudador municipal durante el cuarto trimestre de 1915 y premio que le corresponde.

Quedar enterado y agradecer al Fomento del Civismo de Palma la fina atención que ha tenido con el Ayuntamiento de darle el pésame por la muerte del preclaro menorquín reverendo don Antonio Marqués, Pbro., fundador de la Academia Mariana de San Estanislao.

Devolver la fianza que don José Carrascós Inocente tiene constituida en Arcas municipales como arrendatario que fué de Plazas y Mercados durante el año 1915.

Destinar dos jornaleros de caminos a trabajos de plantación de árboles en paseos y calles.

Adquirir rodrigones para el arbolado.

Dar aviso al propietario de la casa de la plaza de la Pescadería conigua a las que se han de derribar para agregar su solar a la vía pública, al objeto de que pueda tomar las precauciones que estime convenientes a evitar daños a su finca.

Quedar enterado del siguiente resumen por consumos de 1915:

#### INGRESOS

	Pesetas
Productos de la 1.ª Tarifa	250 366 84
Productos de la 2.ª id.	29 572 48
Productos de almacenes	72 00
Total	280 011 32

#### GASTOS

Personal y material	44 322 69
Cuota para el Tesoro	110 845 35
Líquido para el Ayuntamiento	124 843 28
Total	280 011 32

#### A INFORME

A estudio de la Comisión de Beneficencia, cuentas de gastos de diciembre.

A estudio de la Comisión de Fomento a saber:

Instancia de don Bartolomé Cervera Ginart, pidiendo permiso para construir un edificio en el 4.º kilómetro de la carretera de San Clement.

Moción del señor Beltrán de fijar reglas de higiene y Sanidad para la venta del pescado fresco.

Moción del señor Pons Sitges para que se realicen obras de mejora en el local de la Escuela de párvulos.

Moción del señor Pons Zabala para que se dote de urinario al archivo municipal.

Moción del señor Pons Sitges para que se reglamente la circulación de los perros por las vías públicas del municipio evitando, a ser posible, el uso de bozal que tanto molesta y perjudica a dichos animales.

A estudio de la Comisión de Gobernación a saber:

Moción del señor Mercadal de instalar la escuela de Música en departamento adecuado del mismo edificio que ahora ocupa.

Moción del señor Mercadal de fijar hora más apropiada de la actual para enseñanza de la escuela de música.

A estudio de la Comisión de Hacienda, a saber:

Comunicación de don Antonio Alcover empresario del Nuevo Cine, pidiendo se le reduzca a la mitad el tipo que se le tiene fijado por cierto del arbitrio sobre espectáculos públicos o que se le recaude en taquilla lo que corresponda.

Moción del señor Pons Castell para que no se lleve a efecto ningún gasto de los que tienen expresa consignación en Presupuesto si no hay cantidad fijada disponible y cuando las necesidades obliguen a efectuarlo deberán seguir lo que ordena la ley Municipal y demás disposiciones.

Para que proponga lo que estime procedente a fin de que se hagan efectivos dos recibos cargo el Teatro Principal y otros dos contra el Cine Moderno por arbitrios municipales sobre espectáculos públicos y programas.

Moción del señor Pons Sitges para que para el pago de las cuentas por

servicios y trabajos efectuados en 1915 fuera de la consignación del Presupuesto, se forme un presupuesto especial extraordinario.

Moción del señor Ponseti Vinent para que se satisfaga cuánto antes a don Pablo Fernández Joel lo que se le adeuda por cesión al Municipio de terrenos para el ensanche de la calle de Santo Cristo.

Moción del señor Pons Castell que contiene los extremos siguientes:

1.º Que se suspenda la ejecución de todo acuerdo tomado anteriormente por el Ayuntamiento que, implicando gasto y teniendo en el actual Presupuesto consignación expresa, ésta se haya agotado o no sea suficiente para pagar los gastos que se produzcan.

2.º Que con carácter general se suspendan las obras lo mismo que los otros gastos que, teniendo en este Presupuesto consignación expresa, se halle ésta agotada o no sea suficiente para el pago de dichos trabajos.

3.º Que especialmente se suspendan las obras que en la actualidad se realizan en las vías públicas municipales, o sea en aceras, empedrados, caminos, etc., por personal eventual que no figura en presupuesto, toda vez que no es suficiente para pagar el gasto ocasionado en lo que va de año consignación que para dichas obras consta en el citado Presupuesto.

4.º Que se suspenda todo servicio de acarreo y los demás comprendidos en el artículo 1.º Capítulo 3.º cuyo título es Gastos Generales de Policía Urbana por haberse agotado la consignación del Presupuesto, por cuyo motivo no se podrán pagar los gastos ocurridos en lo que va de año.

5.º Que no se autorice ningún gasto sin acuerdo previo del Ayuntamiento, y los que tengan consignación expresa en Presupuesto no se podrán realizar, no obstante el acuerdo, sino la hay suficiente o sin antes haber determinado el Ayuntamiento la forma de satisfacerlo.

6.º Que por la Comisión de Hacienda se estudie la forma de atender a los gastos más perentorios que por falta de consignación puedan realizarse.

## LA CONDESA DE MONTECRISTO

41

44 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

ante los tribunales. Un caso de adulterio perfectamente probado, en el cual habéis sido vos cómplice.

— ¡Yo!

— Vuestra mujer, y ya os he mostrado claramente...

— Sí, sí... interrumpió el buen M. Gosse, que soy, por mancomunidad, responsable de sus actos. ¡Pardiel ya lo sé bien. Pero al fin de cuenta ¿qué me importa a mí todo eso?

— No mucho que digamos, es verdad. En el crimen de adulterio se impone poco castigo a los cómplices. La mayor parte de las veces se contentan con imponerles una reprobación pública.

M. Gosse no contestó; pero el, chasquido que hacía con sus dedos, el pulgar y el del medio, parecía como que quería decir:

— No me río, yo mal de todo eso.

— Así es que sólo por eso no habría venido a incomodaros hoy, prosiguió M. Gigant, porque esta es una cuestión que debe resolverse únicamente entre vos y vuestra conciencia; pero en el día, la cosa es mucho más grave.

— ¡Bah! exclamó M. Gosse en tono irónico. Por lo visto, el buen M. Gosse, bajo sus apariencias bonachonas, era más fuerte de lo que se creía.

— Sin duda, puesto que hoy no se trata ya simplemente de una complicidad en adulterio, prosiguió M. Gigant con aire candoroso, sino de la sustitución de una niña por otra; crimen previsto por el Código penal, mi querido M. Gosse.

— Pero yo no entro ni salgo en nada de eso, exclamó el lobo querido; soy tan inocente como el niño que acaba de nacer, y los jueces lo verán.

— Los jueces no verán más que una cosa, mi buen amigo y es que si vos no habéis tenido una participación directa en todo eso, os habéis aprovechado sin embargo de ello. Creedme no sé lugar a que vengan a meter sus narices en vuestros asuntos; esas gentes no creen sino en el mal, con tanta más razón cuanto que vuestro verdadero interés, bien entendido

dada debía tener algunos motivos para guardar ciertas consideraciones con el memorialista y no lastimar su susceptibilidad, porque, a pesar de su visible irritación, tomó puesto en la fila y aguardó su turno.

Los parroquianos iban desfilando poco a poco.

Primero entró en el gabinete Gosse una linda pescadera que se acordaba sin duda de su Paco o Manolo que había marchado al ejército... Esta no estuvo dentro sino algunos minutos.

Después vino la vez a una señora anciana, que se dirigía a la Prefectura de policía para reclamar un falderito que se le había perdido; y fué preciso invertir más de un cuarto de hora para expresar bien las señas del querido perrito...

Luego, ¿qué se yo? criadas que buscaban acomodo; soldados que pedían algunas pesetillas prestadas a sus padrinos...

Era cosa de nunca acabar, porque M. Gosse, al mismo tiempo que era memorialista, tenía también una pequeña oficina de informes y noticias.

M. Gigant esperaba su vez con una impaciencia que no podía ya disimular: al fin, le llegó su turno y se presentó delante de la vidriera.

— Y bien, ¿está eso ya hecho? preguntó.

¡Acontecimiento inesperado y nunca visto! el memorialista Gosse se levantó, despidió con una mirada a las demás gentes que aguardaban su vez y salió afuera para cerrar las puertas y ventanas de su covacha.

zarse, y que presente dictamen a la brevedad posible.

7.º Que por la Comisión de Hacienda se proponga la forma cómo ha de efectuarse el pago de las cantidades que se adeudan por servicios o trabajos realizados durante el año 1915, que no pudieron ser satisfechos por haberse agotado la partida del mismo Presupuesto, y

8.º Que de este acuerdo se dé conocimiento a los señores Concejales Inspectores de los servicios, como también a la Junta Directiva de Cementerios, señor Arquitecto municipal, a Contaduría y Depositaria.

INDETERMINADO

El señor Gomila Carreras interesado de la Alcaldía la inspección en la venta de substancias alimenticias y muy especialmente del pan al objeto de corregir los fraudes que en el peso se viene cometiendo.

Y se levantó la sesión.

RELIGIOSAS

Mañana, cuarto domingo de mes, no habrá misa de comunión general en ninguna de nuestras iglesias, porque estos Turnos de San Tarsicio, que generalmente la celebra en dicho día, lo han trasladado este mes al quinto domingo, o sea al 30 del actual.

La fiesta del Glorioso Mártir San Sebastián, segundo patrón de esta ciudad, se ha celebrado este año en igual forma que los anteriores, con una simpática adición que luego detallaremos.

En la vigilia y fiesta del Santo, espléndida iluminación eléctrica rodeó durante las primeras horas de la noche la imagen desde hace muchos años colocada en el pórtico de nuestra Casa Consistorial.

En Santa María donde, en uno de los altares laterales del presbiterio se venera la imagen de San Sebastián, se celebraron varias misas rezadas y la mayor solemne también le fué dedicada.

Además, en la capilla del Lazareto hubo fiesta extraordinaria. San Sebastián es también el patrón de aquel establecimiento sanitario, donde también se venera su imagen en la capilla situada en el centro de las cuatro antiguas patentes.

El celoso capellán nuestro amigo don Francisco Timoner, presbítero, fué celebrante en la misa mayor dedicada al Santo, habiéndose ejecutado una partitura a voces dirigida por el reverendo don Antonio Orfila, presbítero, vicario de San Luis. Honoraron el acto con su presencia el señor Director del Lazareto, todos los

empleados a sus órdenes, varios reverendos señores sacerdotes y algunas distinguidas personas de esta ciudad.

Terminada la función religiosa recorrieron los asistentes las dependencias de aquel establecimiento sanitario viendo las importantes mejoras que en el mismo se van introduciendo y más tarde se reunieron todos en fraternal comida de familia, reinando afectuosa expansión. También concurren al acto religioso las reverendas Hijas de la Caridad, encargadas del aseo y conservación de la ropa perteneciente al Lazareto.

Merecen sinceras felicitaciones las entidades que cual la Dirección y Capellanía del Lazareto, saben honrar tan dignamente la fiesta de su Excelso Titular, que seguramente tendrá presente tan delicados obsequios para ser fiel custodio del establecimiento puesto bajo su tutela, como patrón del mismo.

¡Llor y gloria al Glorioso Mártir San Sebastián, segundo patrón de Mahón!

La vigilia que esta noche se celebra en San Francisco, se aplica, lo mismo que la misa, por el alma del Rdo. don Antonio Marqués, Pbro., Director de la Academia Mariana de San Estanislao (q. e. p. d.) como recuerdo a tan ilustre como virtuoso señor sacerdote, que durante muchos años perteneció a esta piadosa Adoración.

CULTOS

Parroquia de Santa María

Cuarto domingo de enero. — Las misas a las horas de costumbre. A las diez la mayor con homilía por el Rdo. señor Cura Regente. A las dos, catecismo para niños. A las tres Vísperas, Completas y continuación del Octavario a San Sebastián que seguirá todos los días hasta el jueves inclusive. A las cinco instrucción doctrinal por el Rdo. señor Roselló, Vicario.

En la iglesia de San Antonio continúa la exposición del Santísimo, de cinco a seis y media, y en esa día y mañana el Octavario dedicado al Santo Titular.

En la iglesia de San José a las tres Catecismo para niñas. En la Concepción catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes a anochecer.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen. Mañana dominica tercera después de Epifanía. — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. A las diez la mayor, con sermón

que dirá el Rdo. don Rafael Camps presbítero. Por la tarde a las tres canto de Vísperas, continuándose los cultos del Novenario a la Sagrada Familia, empezados ayer noche. A las 4 y media plática doctrinal por el Lic. Rdo. señor Cura Económico. Enseñanza del Catecismo. — De nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

Lunes 24. — Misas rezadas a las horas de costumbre. Por la noche, al toque de oraciones, se continuará en los cultos del Novenario a la Sagrada Familia.

Sábado 29. — A las 7 y media misa rezada con exposición del Santísimo y Visita a la Virgen del Carmen, a intención de la Cofradía. Por la noche, después de los cultos del Novenario a la Sagrada Familia, Salve cantada a la Reina del Carmelo.

Parroquia de San Francisco

Cuarto domingo de enero. — A las cinco y a las siete misas rezadas; a las nueve y media la Misa de la tropa y a las diez la mayor con homilía por el Rdo. señor Cura Párroco. A las dos enseñanza de Doctrina Cristiana y a las tres Vísperas y Santo Rosario.

Lunes 24. — A las ocho misa rezada en sufragio de los difuntos recomendados. Martes 25. — A las siete y media y a las nueve misas rezadas en el altar de San Antonio de Padua.

Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición diaria de cinco a seis y media de la tarde en la iglesia de San Antonio Abad.

Hoy sábado, 22 de enero. — Adoración Nocturna en San Francisco. — Vigilia ordinaria a cargo del Turno 3.º. San José, aplicándose la vigilia y misa por el alma del Rdo. don Antonio Marqués, Pbro., Director de la Academia Mariana de San Estanislao (q. e. p. d.)

Ayuda parroquia de la Concepción

Archiepifanía de María Auxiliadora Centro local de Mahón

Lunes, día 24 de enero de 1916. — Misa de Comunión general a las ocho con canto de motetes y ejercicio del día 24 de cada mes.

Seguidamente exposición del Santísimo, Estación mayor. Oración por la paz, Tantum Ergo, Bendición con el Santísimo y Salve cantada.

Se ruega la asistencia a los socios y socias, debiendo ostentar la medalla de la Archiepifanía.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Anastasio y Vicente mártires.

Santo de mañana. — Santos Ildefonso arzobispo de Toledo y Raimundo confesor.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Milagrosa en San José.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 22 de enero de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70. Jefe de día: Comandante de Infantería don Ramón García. Imaginaria: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo. Hospital y provisiones: primer Capitán del 70. Vigilancia: Oficial 1.º del 70. El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

Presentado de regreso de licencia de Pascuas el Veterinario 2.º del Escuadrón Cazadores de Menorca número 2, don Pedro S. Gui Darder, ha dispuesto el Excmo. señor General Gobernador, que se haga cargo desde luego de los cometidos que tiene asignados, en los que cesará el de igual empleo con destino en la Comandancia de Artillería de Menorca don Joaquín Abadía Arregui.

Esta mañana han salido para el pueblo de Mercadal, 108 reclutas al mando del capitán don Mariano Llanas y del teniente don Antonio Sintés, para incorporarse al Batallón infantería núm. 63 que está allí destacado.

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica los consiguientes decretos destinando, al Capellán segundo don Enrique Isaac al Regimiento de Mahón y al de igual graduación don Miguel Sancerni del de Mahón al de San Marcial.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13 30

DÍA 21 DE ENERO DE 1916

Nieblas en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa, en todo el cen-

tro de España y canal de la Mancha y Cantábrico Norte. Generalmente bueno en las regiones restantes.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DÍA 21 DE ENERO DE 1916

Presión barométrica. 774 8 mm. Dirección del viento. N. W. Fuerza del viento. Ventolina. Estado del cielo. Nuboso. Estado del mar. Rizado.

Exploradores de España

ASOCIACIÓN OFICIAL

Orden para el día 23 enero de 1916

Reunión: A las 9 30 horas. Marcha: A la Ueestrá. Prácticas: Semáforo de banderas, reconocimientos, orientación, bipodes y camillas. Juegos: «La carrera del bordón» y «La persecución». Regreso: A las 16 30 horas. Mahón 22 enero de 1916. — El Jefe de Tropa, Lorenzo Lafuente.

Con gusto insertamos hoy la sentida y patriótica alocución que el digno coronel del Regimiento de Mahón número 63 don Miguel Merino, dirigió a los reclutas recién incorporados.

Regimiento de Infantería Mahón número 63

A los reclutas que os habéis incorporado hoy a este Regimiento he de dirigirme como su Jefe y por lo tanto responsable ante Su Majestad el Rey de este Cuerpo, con cuyo mando tuvo a bien honrarme, para decirlos algo que desde este momento conviene que sepáis.

Es en primer término que al venir a las filas del Ejército cumpliendo el deber de defender a la Patria con las armas impuesto a todos los ciudadanos españoles por la Constitución del Estado e impreso en todos los corazones por la convicción de este deber honroso, entráis a formar parte de una gran familia en la que vuestras superiores os exigirán que cumpláis vuestras obligaciones y os ampararán siempre en vuestros derechos con estricta justicia.

Nada tenéis que temer desde vuestro ingreso en esta organización, cuyos fundamentos son el honor y la dignidad. Aquí recibiréis todas las

enseñanzas necesarias para que la Nación pueda utilizar vuestros servicios cuando le hagan falta y sepa que puede confiar en ellos aunque no los necesite; aquí os haréis fuertes, ágiles y vigorosos, aprendiendo a salvar todos los obstáculos que pudieran oponerse a vuestro espíritu animoso; aquí recibiréis ejemplos y consejos de laboriosidad, de honradez y de hidalguía para que pongáis muy alto el nombre del Ejército mientras estéis en él y para que sigáis honrándole después de dejar sus filas con el ejercicio de las virtudes individuales y sociales que os harán buenos ciudadanos; aquí aprenderán a leer y escribir los que no sepan y completarán su instrucción los que la posean empapándose todos en el santo amor a la Patria para que en ella tengan siempre puesto su pensamiento, no olvidando que igualmente se la beneficia con el valor en la guerra y con el trabajo en la paz.

Vosotros, hijos de la industriosa y culta Cataluña, podréis convenceros en breve si aun no lo estuvieris de cuán indispensable es la marcha paralela y armónica de todos los organismos nacionales para su mutuo apoyo y común defensa, pues si necesaria es la existencia de industrias y comercio que crean riqueza para la Nación, indispensable es también que la fuerza amparadora del derecho, salvaguarde aquellas riquezas de la ambición y de la codicia ajenas.

Los ciudadanos al defender los bienes materiales de nuestra Nación, al amparar su independencia y su soberanía, cubrimos también con nuestros pechos su herencia espiritual, su historia gloriosa y su porvenir espléndido.

Al trabajo, pues, desde hoy, por la conveniencia patria, con el uniforme del soldado los que habéis venido a este cuartel sin distinción de clases sociales, vistiendo la honrada blusa del obrero y la chaqueta del estudiante, para seguir el alto ejemplo del primer soldado de la Nación, Su Majestad el Rey don Alfonso XIII, (que Dios guarde) que no cesa en el noble empeño de marcaros la directriz que a aquella conviene, confiado como puede estarlo, en nuestra lealtad, en nuestra entusiasta cooperación y en el respetuoso afecto que supo inspirarnos.

Aprended con buena voluntad y con fe; preguntad sin temor lo que no sepáis, que para enseñaros estamos desde vuestro coronel hasta vuestros compañeros veteranos; no temáis a un rigorismo exagerado que aquí sólo se emplearía legalmente con quien faltase a sus deberes y tened la seguridad de que observando intachable conducta obtendréis cuantos beneficios puedan dispensaros la benevolencia de vuestros superiores y sus atribuciones.

Como dijo un militar ilustre, nada habéis de temer de la injusticia ni nada debéis esperar de la influencia. El soldado más apreciado de sus Jefes, el más digno de toda consideración y de todas las atenciones posibles, es el que mejor cumple sus obligaciones.

Escribidlo a vuestras familias para su tranquilidad y para que sepan que desde hoy tenéis otros padres que os llevarán por buen camino: son vuestros superiores y en primer lugar, por razón de su cargo, vuestro coronel que os da la bienvenida. — MERINO. — Mahón enero de 1915.

MAHÓN

Por ser mañana el Santo de S. M. el Rey don Alfonso XIII, las tropas de esta guarnición vestirán de gala, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos y en los consulados de las respectivas naciones, haciéndose por las baterías de la fortaleza de Isabel II, las salvas de ordenanza.

Mañana se jugará en la Esplanada el primer partido de Foot Ball entre los equipos «Español» y Primer team del Mahónés Foot Ball Club que ya el día 17 lucharon disputándose el título de campeón saliendo vencedor el de Mahónés Foot Ball Club.

Enfermos del estómago! Tomad agua de VILLAZA



LA CONDESA DE MONTECRISTO 43

bre y que caía directamente sobre la frente de M. Gigant, la alumbraba un poco y hacia la oscuridad menos opaca.

M. Gosse parecía hallarse fascinado por aquella línea blanca, a cuya claridad dudosa veía relucir como carbones encendidos, los terribles ojos del hombre de negocios.

— Todavía no habéis hecho nada, M. Gosse, dijo M. Gigant con tono severo, y sin embargo ya os he advertido que os hallabais en una posición singularmente embarazosa.

— Mi mujer se lleva siempre las llaves consigo, respondió tímidamente el memorialista.

— ¡Oh! no es porque la cosa me concierne a mi particularmente, dijo con aire indiferente M. Gigant, aunque os engañaría si no os dijese al mismo tiempo también que tengo algún interés en este asunto; pero lo que más particularmente me mueve, es la amistad que os profeso y la idea del peligro que corréis.

— Ya lo sé, ya lo sé yo eso, contestó hipócritamente el buen M. Gosse.

Estos dos honrados amigos trataban de engañarse mutuamente lo mejor que podían.

Uno y otro lo sabían, pero se hacían los desentendidos. Ya se ve, la práctica de los negocios... Todo trato debe empezarse con protestas cuyo valor, o mejor dicho, cuya nulidad conocen perfectamente ambos contratantes.

Fórmulas de buena educación.

— Ya conocéis ahora, puesto que os lo revelo, el origen de vuestro bienestar.

— ¡De mi bienestar! decid más bien del de mi mujer.

— Todo es lo mismo, puesto que vos sois también responsable de su conducta.

— ¡La desgraciada! y yo pobre de mí que estaba ignorante de todo.

— Pero ya os he hecho yo caer las telarañas de los ojos. Os halláis metido, a la hora presente, sin sospecharlo siquiera en un negocio que vendrá probablemente a tener su solución

CAPITULO VI

La cartera verde

Mientras que Gosse iba encajando una a una las tablas amachambradas que formaban la cerradura de su covacha, M. Gigant se había entrado adentro y se había sentado como si estuviese en su cuarto, en el sillón verde del memorialista, en el suelo sacrosanto, asiento del buen M. Gosse.

Sentado allí cómodamente, estaba esperando.

Acabada de cerrar la última ventana, le indicó con el gesto al «horrible monstruo» el humilde banquille destinado a los parroquianos, y le dijo secamente.

— Santacs ahí.

El buen M. Gosse se sentó con la misma docilidad que un col gis a quien se le va a echar una buena reprimenda, que é mismo cono haber merecido justamente.

La covacha estaba enteramente a oscuras; solamente un rayo de luz que filtraba por la parte superior de la techam-

El vapor «Isla de Menorca» que es esperado mañana, será portador del nuevo automóvil, adquirido por la compañía ciudadelana que presta el servicio de correos.

Dicho automóvil que será puesto inmediatamente en línea, para el servicio de la correspondencia y pasaje, es capaz para veinte asientos.

En el Instituto Médico Quirúrgico fundado por el doctor Gustavo Batlle en Mahón calle del Doctor Orfila, 51 (antes Moreras), consulta de 9 a 11 mañana y de 5 a 7 tarde, se trata y cura por todos los medios conocidos hasta hoy y con procedimientos especiales y propios de dicho doctor las enfermedades nerviosas, artritis y sus consecuencias con procedimientos rápidos tales como Kinesiterapia, Electroterapia, Masoterapia, Elioterapia y si el caso lo requiere medicación interna e hipodérmica y opoterápica.

Hoy sábado tendrá lugar en el Teatro Principal el primer baile de máscaras de la actual temporada, continuando todos los sábados sucesivos después de terminada la función.

Mañana de doce a una y media tocará en el paseo de Isabel II, la banda del Regimiento de Menorca, ejecutando el siguiente programa:

- 1.º «Varelegi» Marcha militar. — Paponant.
- 2.º «Soldaditos de plomo», «Soldados de Chocolate», Valses de dicha opereta. — Oscar Straus.
- 3.º «Las Golondrinas» Canción de Línea y Romanza de Puch. — Usandizaga.
- 4.º «Los Quintos del 70 de Línea del 1611 Sardana. — Peñalba.
- 5.º «Le Tribun» Marcha militar. — G. Allier.

En el vapor «Menorquín» llegaron ayer 319 reclutas destinados a los diferentes cuerpos de esta guarnición.

Si una señorita en la flor de la juventud está pálida, ojerosa, inapetente, tose, se cansa al menor esfuerzo, tiene náuseas, vómitos, desarreglos en el cambio de edad, use el Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD, y al poco tiempo recobrará el color de sus mejillas, la actividad y la alegría. Veinticinco años de maravillosos resultados.

¿Queréis combatir el reuma? Tomad el agua VILLAZA

**MARITIMAS**  
En las primeras horas de hoy ha llegado de Palma el vapor «Mahón» debiendo salir para Barcelona a las cinco y media de la tarde.

— Relación de los señores pasajeros llegados esta mañana en el vapor «Mahón» procedente de Palma:

Don Juan Bord; un Teniente de carabineros; esposa y cinco hijos; Magdalena Alberti; un Hermano de la Doctrina Cristiana; Guillermo Rigo; Bartolomé Coyas; Lorenzo Martorell; un auditor de División; Sebastián Roca; Eulalia Meliá; José Cambrai; Juan Sintés; Francisco Riu. — Total 19.

— Por considerar de gran interés el reglamento de reclutamiento de marinería ofrecemos a nuestros lectores el siguiente extracto del Real decreto que lo pone en vigor.

Los inscriptos de marinería que en todo el año actual cumplan diez y nueve años, podrán inscribir sus nombres en la Comandancia de Marina solamente hasta el día 15 del actual enero.

Todo individuo que se dedique a navegar desde los catorce años en adelante, como se borre de la lista de inscriptos de marinería antes de los diez y nueve años, para no servir en los barcos de guerra, no será autorizado para navegar nuevamente hasta que no cumpla treinta y dos años.

En lo sucesivo, los mozos inscriptos serán sorteados por fechas y meses del nacimiento, tomando como base los días 15 y 30 de cada mes. De modo es que en el acto del sorteo se sacará al azar el mes y la primera o la segunda quincena del mismo, y todos los nacidos en esa quincena serán los llamados a concentración.

Estos sorteos se harán en Madrid cuando precisen los llamamientos.

En el Boletín Oficial de la provincia correspondiente al jueves 20 del actual, se insertan las cuentas del segundo trimestre del año 1915, presentadas por el depositario de los fondos municipales del Ayuntamiento de San Luis.

Copiamos de nuestro colega de Palma «La Almudaina»:

Ayer por la mañana se reunió la Junta de Gobierno de la «Isla Marítima», en sesión extraordinaria, en el domicilio del vocal de la misma señor Roca, donde, como es sabido, se celebran dichas Juntas de unos meses a esta parte.

Los reunidos trataron en primer término de la cuestión de los carbones, que ha llegado a adquirir caracteres de gravedad suma para la compañía.

No se trata ya ahora del precio a que tiene que pagarse el combustible sino de la dificultad, cada día mayor, de transportarlo desde Inglaterra hasta esta isla; pues no se encuentran barcos que quieran ser fletados para este objeto.

Trató la «Isla» en vista de esto de adquirir carbón nacional, de Asturias, pero resultó que era más caro y tenía menos calorías que el de Cardiff, que es el que se emplea; por lo cual se desistió de ello.

Acordaron los reunidos telegrafiar al Gobierno exponiéndole esta situación y rogándole dicte medidas que la resuelva, bien sea facilitándole el modo de transportar el carbón, bien autorizándole a suprimir viajes con lo que se lograría economía de combustible.

También se trató de la Presidencia de la compañía.

Descartado, por voluntad propia e irrevocable, don Ricardo Roca para ocupar el mencionado cargo, se indicó como candidato más seguro y apoyado por todos el vocal don Juan Aguiló.

La designación del señor Aguiló para Presidente necesita de la aceptación de éste para ser firme y definitiva; aceptación que no quiso ayer dar el designado.

**SOCIEDADES**

**Banco de Serrieras**

ALAYOR

Se convoca a los señores accionistas de esta Compañía a junta general ordinaria para el domingo día 30 del actual a las dos de la tarde, en el local social de esta Villa, a fin de aprobar la Memoria, Cuentas y Balances del ejercicio terminado en 31 de diciembre último, acordar la distribución de beneficios y proceder a la renovación estatutaria de cargos de las Juntas, proveyendo además el de Secretario de la Junta Directiva por fallecimiento del que lo desempeñaba.

Para tener derecho de asistencia precisa depositar las acciones en las cajas de este Banco antes del día señalado.

Alayor 8 enero de 1916. — Por A. de la J. de G., Lorenzo Pons, Secretario. 23-25-29.

**La Eléctrica Mahonesa**

De conformidad con lo prevenido en la Escritura Social, se convoca a los señores Accionistas a la junta general ordinaria que tendrá lugar el día 31 de los corrientes a las cinco de la tarde en la Central Eléctrica, para la aprobación del Balance y cuentas correspondientes al ejercicio finado en 31 diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar, depositando previamente y con dos días de antelación al fijado para la junta, las acciones, en poder de la Gerencia. — Mahón 4 enero de 1916. — Francisco F. Andreu y C.ª 2 s

**Sociedad General de Alumbrado**

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca la Junta General ordinaria de señores accionistas para el sábado día 29 del que cursa, en el domicilio social, empezando a las cinco y media de la tarde.

Se previene que el derecho de asistencia debe forzosamente acreditarse, depositando 24 horas antes de la Junta General las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahón 18 enero de 1916. — P. A. de la J. de G. — El Secretario, Francisco Torres Coll. — V.º B.º — El Presidente, Pedro Pons. 22-23-28

**CASA BUENAVENTURA**

Colonia Guillermina - perfume grito Bastión, 23

**Conferencias telegráficas**

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Lotería Nacional. — Un premio de 2,500 pesetas ha tocado en Ciudadela. — Trabajos del ministro de Estado. — Real orden de Hacienda. — Afirmaciones de los periódicos italianos sobre Salónica. — En breve se celebrará un nuevo consejo de guerra entre los generalísimos de las naciones aliadas. — Italia no tomará parte en dicho consejo. — Los griegos explican por qué se mantienen neutrales. — Lo que han conquistado los austroalemanes. — Gran combate en Besarabia. — El presidente de los Estados Unidos, Mr. Wilson, envía a Europa al coronel Hauser, para que lleve a cabo gestiones de paz. — Tedéum en Bulgaria. — El parte francés. — El parte ruso. — El gobierno serbio en Corfú. — El parte alemán. — Los submarinos alemanes hundieron en diciembre veinticuatro vapores enemigos. — La pérdida del vapor «Polentia». — Los serbios evacúan la plaza de Scutari. — Negociaciones de paz austromontenegrinas. — Boers voluntarios. — Nuevo ministro belga. — Incendio en Cette. — Búlgaros y alemanes a Salónica. — Los griegos creen que Salónica no resistirá.

**Noticias de España**

Madrid 22.

**Lotería Nacional**

En el sorteo de la Lotería Nacional ayer efectuado, resultaron premiados los números siguientes:

- Con 150.000 pesetas 1.588 Igualada
- Con 70.000 pesetas 5.349 Madrid — Vigo
- Con 20.000 pesetas 19.129 Santiago
- Con 2.500 pesetas 12.215 9.010 23.166 16.537 13.319 8.119 1.208 14.630 19.708 6.422 Ciudadela.

**Notas de Estado**

El ministro de Estado señor Villanueva manifestó ayer a los periodistas que Inglaterra no se opone a que sigamos exportando la naranja, siempre que la que salga de España no sea enviada a Alemania.

Respecto a la importación de cáñamo gestiona cerca del gobierno italiano para que nos mande mayor cantidad y que siga igual la exportación del sulfato de amoníaco.

**Los derechos sobre el azúcar**

Mañana aparecerá en la «Gaceta» el correspondiente decreto, que ayer puso el ministro de Hacienda a la firma de S. M., rebajando los derechos arancelarios que gravan sobre el azúcar que se importa del extranjero.

La mejor agua de mesa es LA VILLAZA

recomendada por todos los Médicos

**DE LA GUERRA**

Madrid 22.

**Lo que opinan los italianos de Salónica**

Los periódicos italianos ven muy negra la situación de Salónica y afirman que será un nuevo fracaso para los ejércitos aliados.

El periódico «El Giornale d'Italia» afirma que Salónica resistirá muy poco, y que ha de ser cuestión de pocos días el que sea ocupada totalmente por los ejércitos austroalemanes.

**Consejo de Guerra**

De París anuncian que en breve se celebrará un importante consejo de guerra entre los principales jefes de las naciones aliadas, en la cual quedará aprobado un plan para el porvenir y se solucionarán todas las discrepancias existentes entre las naciones de la Entente.

Se asegura que Italia se abstendrá de intervenir en dicho consejo.

**La actitud de Grecia**

El Presidente del Consejo de ministros griego Mr. Skuludis ha declarado que el pércanecer neutral Grecia; obedeció a que quiere

conservar sus ejércitos intactos para el momento de la paz.

**Lo que ha conquistado Alemania**

Los austroalemanes en lo que va de guerra han conquistado 470.000 metros de terreno, haciendo tres millones y medio de prisioneros y cogiendo diez mil cañones.

**Gran combate en Besarabia**

Un radiograma de Nordeigh da cuenta de que en Besarabia se ha librado un enorme combate que ha costado al enemigo millares de bajas.

Sobre el campo de batalla pudieron contarse más de mil cadáveres.

**Un enviado yanqui**

El coronel yanqui Hauser enviado especial del Presidente Wilson a Europa ha llegado a Londres acompañado de Mr. Briaud.

El coronel Hauser se detendrá luego unos días en París y más tarde marchará a Berlín, continuando cerca de las cortes europeas sus gestiones para la paz.

**Tedéum en Sofía**

Mañana se celebrará en Sofía un solemne Tedéum por los éxitos obtenidos últimamente por las tropas búlgaras.

El acto será presidido por el Zar Fernando, asistiendo el Gobierno y las autoridades.

**El parte francés**

Un despacho oficial de París, transmitido anoche por la Torre Eiffel, da cuenta de que las tropas francesas lograron exportar una mina en Artois, causando al enemigo algunas bajas.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

**El Gobierno serbio**

Han llegado a Corfú los individuos que componen el Gobierno serbio.

**El parte ruso**

Un despacho oficial de Petrogrado da cuenta de que las tropas rusas lograron rechazar brillantemente al enemigo en Strypa, y que más tarde avanzaron hacia Zrnovitz, conquistando algunas posiciones de sus alrededores.

Los torpederos rusos realizaron estos días un importante raid, destruyendo a 117 veleros enemigos, cuyos tripulantes fueron apresados.

Las tropas rusas persiguieron a los turcos en el Cáucaso, causando numerosas bajas.

El Zar Nicolás ha dirigido un manifiesto a las tropas que luchan en el Cáucaso, felicitándolas por su brillante comportamiento.

**El parte alemán**

Un radiograma de Nordeigh recibido anoche a las doce da cuenta del parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes duran-

mil búlgaros han pasado por Orkava, dirigiéndose al frente de Salónica.

Los alemanes envían también tropas a engrosar dicho frente.

**Lo de Salónica**

Un periódico griego afirma que siendo doscientos mil los germanos reunidos en la frontera de Salónica tomarán dicho territorio en cuanto inicien la ofensiva.

**Los montenegrinos luchan**

Dicen de Londres que ha llegado a Brindisi el Presidente del Gobierno de Montenegro, quien ha confirmado que lucha en todo el frente y que el Rey Nicolás se halla en Suctari.

Añadió que es probable se haga la paz y que después de la guerra reharán lo hecho por Montenegro y se les hará justicia.

**PRENSA ASOCIADA**

**Por correo**

Madrid 21.

**El bloque de Alemania**

Telegrafían de Ginebra que el Gobierno austriaco exigió, para cesar las hostilidades en Montenegro, no solamente la rendición del Ejército montenegrino, sino también la de las tropas serbias que se encontraban en dicho territorio. El rey Nicolás aceptó, y el 14 por la noche el Ejército de puso sus armas. Inmediatamente después comenzaron las negociaciones de paz.

Las tropas serbias que se encontraban en Montenegro se retiraron a Albania desde el día 13 hasta el 15.

Morhaht dice en el «Berliner Tageblatt» que las fuerzas que han capitulado se componen de unos 35.000 infantes y 1.700 artilleros.

Los periódicos austriacos ensalzan las consecuencias de la victoria. El «Wiener Allgemeine» escribe:

«En adelante es evidente que el Adriático es nuestro mar.»

«Le Temps» dice que la rendición no modifica en nada las consecuencias generales de la campaña; pero que añade una tristeza más a las decepciones de la acción militar en los Balcanes.

«Por razones más conocidas todavía — añade —, el rey Nicolás ha preferido capitular sin condiciones. Así ha hecho resaltar más el heroísmo de los serbios.»

El «Journal des Débats» reconoce que Montenegro no podía resistir largo tiempo; pero cree que prolongando la resistencia hasta el último extremo habría facilitado la evacuación de las tropas serbias hacia Corfú. Si a consecuencia de la capitulación montenegrina — agrega — fueran estas cogidas, caería sobre la memoria del rey Nicolás una mancha imborrable. Después de los violentos ataques al soberano montenegrino, dice que cuando sobrevino el aplastamiento de Serbia debió ya pensar con Austria.

Estima que la toma del monte Lovcen se ha verificado en condiciones sospechosas, y aun insinúa que se ha rendido sin resistencia. Agrega que es permitido suponer que la rendición actual ha sido precedida de conversaciones confidenciales y que contiene condiciones convenientes previamente.

«L'Intransigeant» manifiesta que la sumisión de Montenegro permite a la Cuádruple desentenderse de ciertas condiciones respecto a dicha nación, y le deja más latitud para, en el momento de la paz, arreglar la cuestión del Adriático.

El embajador inglés en Washington y el enviado extraordinario, mister House, han informado a Wilson de que el bloque de Alemania va a ser aún más estrecho, y que las nuevas reglas han sido ya sometidas por Francia a los demás aliados.

**Espectáculos**

TEATRO PRINCIPAL. — Esta noche, gran función con rebaja de precio, poniéndose en escena la ópera «Maruxa», y terminada la función habrá baile de máscaras, teniendo derecho de asistencia al mismo, todos los concurrentes a la función.

Mañana domingo dos funciones; a las diez y seis «La casa de Q. d'ros» y «El entierro de la sardina» y a las veintinueve, estreno de la preciosísima obra «Las Golondrinas».

**OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES**

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

